

El Grano



de Arena

Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

El que no está conmigo
está contra mí
San Lucas cap. XI vers. del
14 al 28

El que no recoge conmigo
desparrama
San Lucas cap. X.

Administración: Plaza del Príncipe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

APOSTOLADO DE LA ORACION

M A Y O

Intención general bendecida y aprobada por Su Santidad

El Corazón Inmaculado de María

ORACION POR LA INTENCIÓN DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que seamos devotos del Inmaculado Corazón de María.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Profesar y promover la devoción al Corazón de María.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La Cofradía del Purísimo Corazón de María.
- 2.ª El recurso a la poderosa mediación de la Santísima Virgen para alcanzar la paz europea.
- 3.ª La devota consagración del mes de mayo a la Reina de las flores.

Conversiones, 22. — Enfermos, 21. — Atribulados, 14. — Familias, 13. — Matrimonios, 4. — Bautizos, 6. — Asuntos importantes, 18. — Consejo y protección en varios. — Vocaciones, 5. — Obras de celo, 14. — Gracias espirituales, 24. — Gracias temporales, 20. — Intenciones particulares, 28. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 26.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de mayo y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 4. — Santa Mónica, viuda.
25. — San Gregorio VII, papa.

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por sus consocias doña María Góñalons Portella y doña Teodorina Sturla, Viuda de Escudero, fallecidas en abril último.

A. M. D. G.



DICE "L'OSSERVATORE ROMANO"

Los jóvenes exploradores

Los veíamos circular por Roma, estos días más numerosos que de costumbre. Jovencitos de todas las edades, ataviados y regimentados al uso extranjero. Se les conoce con un nombre extraño y duro, mas nosotros preferimos designarlos con el calificativo de "jóvenes exploradores", aun cuando resulte, más bien que italiano, bárbaramente italianizado.

En la barbarie de esa institución bárbara en

todo, para nosotros, latinos de raza; bárbara por el origen, por la reglamentación y la forma de disciplina, por la regularidad misma de los movimientos del individuo, por la pose extranjera (que tan fácilmente adoptan los niños y los adolescentes), por el nombre y por el vestido, hay algo de simpático, ¿a qué negarlo? Cierta aire militar que viriliza el rostro infantil, cierto hábito, por lo menos superficial y aparente, de ordenación y disciplina, cierta exaltación generosa de los ideales relativos a la defensa de la Patria y, finalmente, un lema y divisa que habla de la alegría y fiesta en el trabajo, de la higiene gimnástica y de las maniobras y paradas.

Ciertamente que a los ojos de los que miran serenamente las cosas y sus consecuencias nada de esto aparece grande o considerable siquiera, mas a los de aquellos que sólo consideran el lado estético de los acaecimientos, y especialmente a los de los jóvenes tan propensos a encontrarlo todo hermoso y bueno, toma proporciones bastantes a excitar la inclinación, quizás la aprobación y hasta el aplauso.

He aquí por qué una institución anglosajona ha encontrado terreno tan apto para su propagación aun entre nosotros, que en el fondo de nuestra alma coservamos dejos y como sedimentos del antiguo imperialismo individualista romano, merced al cual cerramos las puertas de la ciudadanía casi indefectiblemente a los bárbaros.

Nosotros, que somos de aquellos a quien gusta pensar serenamente en los casos y sus consecuencias, no nos contentamos con el atractivo de una apariencia simpática. Penetramos más adentro, examinando la realidad esencial, los fines secretos y los métodos de la tal institución antes de formular un juicio o de pronunciar una palabra.

Nuestro juicio, digámoslo claramente, no podrá ser sino severamente objetivo y físicamente imparcial, porque va inspirado por esta verdad eminentemente católica: que la Iglesia no condena nunca a priori a nada porque no haya salido de ella; antes bien, cuando se halla frente a algo que, o por su origen o por cualquier otro motivo, le es ajeno, primeramente intenta penetrarlo con el espíritu evangélico, y solamente lo condena si se muestra refractario a él. Pues a a luz de este principio, nacido al calor de aquella caridad, que no quiere la muerte del pecador, sino que se convierta viva, examinaremos nosotros sumariamente el organismo de los jóvenes Exploradores.

Acerca de su fin y de los medios para conseguirlo, no hace falta decir sino lo que se ha escrito y reiterado en multitud de periódicos que todos conocen. Con el objeto de darles una educación que les haga aptos para ayudar al Ejército

en la defensa de la Patria, se organiza a los muchachos antes de que tengan la edad para tomar las armas, y se los ejercita periódicamente, conforme a cierta manera de ordenanza y de gimnástica. En lo cual, como ya hemos indicado, late un ideal ciertamente no condenable de patriotismo, en cuyo pro se robustece el cuerpo del adolescente en el campo, arrancándolo a la par de tantos peligros por la salud, como le acecha en las ciudades.

Por desgracia, hay algo que turba la belleza, casi arcádica, de cuadro tan atractivo. ¿Qué es ello?

Vamos a decirlo sin ambages: El aspecto moral de la cuestión, aspecto que no se ve en cuadro, quizá porque no existe.

Absorbidos, sin duda, los organizadores, por la idea de la Patria y su defensa, no se han preocupado mucho ni poco de desarrollar en el alma fresca, tal vez inocente y siempre guerrera, de los niños, los postulados altísimos de la moral, así social como individual, de la justicia ni del amor, postulados cuyo interés e infatigable magisterio recibe en la Religión cristiana, en la Iglesia católica.

A estas ideas, con cuya multiforme belleza alimenta con tanto gusto el espíritu juvenil, han sustituido los jóvenes Exploradores una cosa, mejor dicho, una sola palabra: el honor.

No vamos a emprender una disquisición kantiana acerca del honor y del deber, como imperativos supremos de la moral y de la vida; los primeros, que no nos comprendería a nosotros, y menos aún que a nosotros a nuestros maestros, sería a los exploradores.

Los cuales, en cambio, entenderían de momento y perfectamente, al que les hablase de amor, de virtud y de justicia, y les dijera que todo esto se halla codificado en el Evangelio, y que en él se custodia, y se practica por la Iglesia, maestra de la vida y guía infalible hacia la verdad. También entenderían los Exploradores al que les declarase esa palabra y les enseñara con el ejemplo, que, además de educar el cuerpo para combatir a la integridad física de la persona y de la Patria, es necesario educar también el espíritu para vencer igualmente a los enemigos (muchos son temibles, porque están más cercanos y son más apreciados, arteros y peligrosos) de la integridad moral del individuo y de la Patria, el vicio y el error.

No; no se les adoctrina en este sentido. Al contrario, la fórmula parece ser: "Todo para el cuerpo y nada para el alma". Tanto más, cuanto que los ejercicios físicos de los Exploradores se practican en días festivos y las horas que los cristianos suelen consagrar al cumplimiento de sus

deberes religiosos, con lo cual se estorba, se impide toda educación moral y religiosa.

En este punto, la institución de los Exploradores nos tendrá siempre por declarados adversarios.

Dadles a estos jóvenes la debida educación moral y religiosa, y entonces, y sólo entonces, podremos saludar en ellos a los verdaderos defensores de la Patria. — L. C.



DE TODAS PARTES

Inglaterra pierde 6.691.000 libras

El *Times*, de Londres, calcula en 116.000 libras el valor de barcos echados a pique por el corsario alemán *Kronprinz Wilhelm*. Por consiguiente, se pone en tercer lugar después de los buques de guerra *Emden* y *Karlsruhe*.

El crucero auxiliar *Eitel Friedrich* viene en cuarto lugar; después el *Koenigsberg*; en sexto lugar el *Dresden*, y en séptimo el *Leipzig*.

Las pérdidas totales causadas por dichos cruceros ascienden a 67 barcos, de un valor de 6.691.000 libras.

El *Times*, de Nueva York, dice que según declaración del capitán del *Kronprinz Wilhelm*, dicho corsario tuvo un combate con los cruceros ingleses *Berwick*, *Suffolk* y *Bristol*, cuando estaba recibiendo la tripulación y cañones del *Karlsruhe*.

Ambos tuvieron que retirarse.

A huir tocan

Como saben nuestros lectores, el Tribunal Supremo decretó en diciembre último el procesamiento de Azzati Descalci en la causa seguida a éste por injurias graves al señor párroco de Soneja (Segorbe).

En vista de que, según certificación librada por el Juzgado instructor, el tal Azzati no se encuentra en Valencia, se han publicado en la *Gaceta* y *Boletines Oficiales*, de Madrid y Valencia, en las tablas de edictos del Supremo las oportunas requisitorias, citando, llamando y emplazando al procesado para que en el término de quince días compareciera a prestar declaración indagatoria; pero éste no ha comparecido ni se sabe dónde se encuentra.

La actitud del Tribunal Supremo y la huida de Azzati, son debidas a gestiones eficaces de la Junta Diocesana de la Liga Nacional de Defensa del Clero, que con tanto celo como acierto se dedica al cumplimiento de los fines de institución.

Un aplauso

El ministro de Gracia y Justicia, señor Burgos y Mazo, ha dictado una Real Orden por la que se deroga otra anterior que negaba a los párrocos que pudiesen actuar de notarios para autorizar los documentos en que se concede la licencia o consejo para la celebración del matrimonio, volviendo a asentar la verdadera y buena doctrina que una embestida del izquierdismo derribó por tierra. El párroco, pues, concurre en calidad de notario al sacramento del matrimonio, siendo él el único que realmente puede ostentar esta cualidad para que

el matrimonio sea legítimamente contraído, siendo los contrayentes los ministros. Concedemos nuestro aplauso sincero y entusiasta a quien se cuida de dar a nuestras leyes el verdadero espíritu de que se hallan poseídas.



Xindenburg

Resulta, según refieren los *Annali Francescanti*, que el héroe germano, generalísimo de los tudescos en el teatro oriental de la guerra europea, es un fervoroso creyente, práctico y amante de Dios.

Al recibir los parabienes por sus triunfos suele contestar devoto: "A Dios se den las gracias, cuya es la gloria, yo peleo en su nombre y El me lleva a la victoria".

¡Cómo ha de ser vencido un general de tal fe!

Al hablar de la paz suele decir: "Tengo fe en el porvenir, Dios querrá darnos una paz honrosa".

¡Qué palabras...! Cuánta fe y cuánta humildad revelan!

¡Qué lenguaje tan distinto del empleado por algunos generales de esa misma guerra que jamás nombran a Dios!



La condena de Nakens

El hombre funesto que tiene como el mayor placer perseguir continuamente a respetables sacerdotes, ha sido condenado en causa seguida contra él, por injurias a un párroco, a la pena de cuatro años, nueve meses y once días de destierro y a 500 pesetas de multa.

Este golpe merecido no debe haber sentado muy bien al antiguo perseguidor del clero. La sentencia ha coincidido con la disminución de la mitad de las páginas del impio periódico que dirige y a la declaración de que se considera fracasado en el empeño de toda su vida de atacar a la Iglesia católica.



Balance trágico

De fuente fidedigna, aunque no oficial publica la revista "La Civiltà Cattolica" el siguiente balance de las pérdidas de hombres causadas hasta el 1.º de abril por la guerra:

Servia: Enfermos y heridos, 126.000 mil; inutilizados, 19.500; prisioneros, 46.000; muertos, 87.500. Total, 279.050.

Montenegro: Enfermos y heridos, 38.000; inutilizados, 12.500; prisioneros, 8.500; muertos, 22.000. Total, 81.000.

Japón: Enfermos y heridos, 38 mil; inutilizados, 5.500; prisioneros, 2.200; muertos, 11.500. Total, 57.200.

Rusia: Enfermos y heridos, 1.100 mil; inutilizados, 420.500; prisioneros, 460.000; muertos, 443.000. Total, 2.423.500.

Bélgica: Enfermos y heridos, 62.500; inutilizados, 27.500; prisioneros, 49.500; muertos, 32.500. Total, 172.000.

Francia: Enfermos y heridos, 757.000; inutilizados, 430.000; prisioneros, 494.500; muertos, 464.000. Total, 2.145.500.

Inglaterra: Enfermos y heridos, 185.000; inutilizados, 45.500; prisioneros, 82.500; muertos, 165.000. Total, 478.000.

Austria: Enfermos y heridos, 61.000; inuti-

lizados, 96.500; prisioneros, 51.800; muertos, 341.000. Total, 1.573.500.

Alemania enfermos y heridos 1.018.000; inutilizados, 983.000; prisioneros, 338.000; muertos, 441.000. Total, 2.780.000.

Total de los hombres fuera de combate, 9.989.750.

De este cuadro resulta que la guerra ha costado ya la vida a más de dos millones de combatientes, y ha dejado una vida infeliz a millón y medio de inválidos. ¡Qué hecatombe!



Declaraciones de un diplomático neutral

Un distinguido diplomático de una de las grandes potencias neutrales, que acaba de llegar de un viaje por las capitales de todas las grandes potencias beligerantes, en una conversación con un corresponsal de Rotterdam ha expresado en estos términos las impresiones recogidas en su viaje acerca de la actual situación política:

"De los informes oficiales de los Gobiernos que toman parte en la guerra se infiere que Alemania ha conseguido una ventaja importante sobre sus enemigos, al menos en el aspecto puramente militar. No hay en Londres ya ni un solo político de altura que crea en la posibilidad de una victoria total de los aliados sobre Alemania, cual siguen todavía esperando los fanáticos de París y San Petersburgo. Voy más adelante aún, y creo que la guerra está ya militarmente decidida. "Apenas" es posible admitir un vuelco en la situación actual. El Ejército alemán ha vencido, esta es una realidad que, como he dicho, se ve y hasta se confiesa en Inglaterra. Y allí se preguntan si Alemania tendrá la fortuna de completar su victoria de manera que sean aniquilados sus enemigos. Se admite esta posibilidad respecto de Francia y Rusia, mas no en lo que concierne a Inglaterra.

Y aquí aparece una complicación muy digna de notarse. El fin de esta guerra será, como lo fué el comienzo y lo ha sido su continuación, muy original: "habrá dos vencedores".

Vencerán dos pueblos, el alemán y el inglés. En cierto sentido los ingleses han sacado ya, como los alemanes, sus frutos de la guerra. El Gobierno inglés se halla ahora en una situación muy especial: "tiene todo su interés en procurar que no cambie el actual estado de cosas en el Continente, exceptuando quizá algunos ligeros cambios de la situación en las costas belgas. Ahí está el equilibrio de las fuerzas en el continente europeo, equilibrio que siempre ha buscado Inglaterra. El carro de la guerra se ha atascado lo mismo en el Oriente que en el Occidente: nadie avanza, nadie retrocede... y entretando, Inglaterra dispone de los mares

Creerá alguno que Inglaterra debería emplear todos los medios para derrotar también militarmente al enemigo vencido en el terreno comercial. Pero eso no le importa a Inglaterra absolutamente nada. Albión no quiere laureles, Albión no tiene ningún ideal y de ello se enorgullece y los frutos de una victoria completa en el Continente, victoria que sólo podría conseguirse derrochando dinero inglés y sangre inglesa, serían recogidos por Francia o por Rusia o por entrambas. A eso se opone el "sentido comercial" inglés. Cualquiera de esas dos cosas le haría poquísima gracia. Al peligro alemán sucedería el peligro francés, el ruso".

Menorca

Como todos los años ha celebrado con gran solemnidad y notable concurrencia de fieles la fiesta del Buen Pastor, la iglesia de San José.

Ayer noche terminó la exposición diaria del Santísimo en la iglesia de las Carmelitas.

Esta noche se ha dado principio en el Asilo de San Fernando.

El Señor estará de manifiesto de siete a ocho y media.

Hoy se ha dado principio en los templos de esta ciudad a los populares cultos del mes de las Flores. Los detalles de los mismos van indicados en la sesión de cultos.

(Del "Correo de Mallorca"):

Detención del "Bellver". — En el viaje de Barcelona a Palma efectuado en la noche del sábado al domingo por el vapor "Bellver" fué detenido por dos buques de guerra franceses.

La primera detención ocurrió a las dos de la madrugada, efectuándola el crucero "Eros". Subieron a bordo del "Bellver" oficiales y marineros de aquél buque, quienes reconocieron minuciosamente la documentación del "Bellver" haciendo desfilar a todos los pasajeros para comprobar su personalidad. Los marineros franceses — según sabemos — también querían hacer lo mismo con las señoras que figuraban en el pasaje, pero desistieron de ello en vista de la negativa del capitán del "Bellver", Sr. Amengual.

Proseguida la marcha, al cabo de pocas horas y a ocho millas de la Dragonera, otro crucero francés hizo detener al "Bellver" permitiéndole, empero, que continuara seguidamente la marcha, sin llegar a visitarle.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de marzo, fué el siguiente:

Nacimientos. — Nacidos vivos: varones, 367; hembras, 340. Total, 707.

De éstos 693 eran legítimos, 3 ilegítimos y 11 expósitos.

Nacidos muertos: varones, 5; hembras, 3. Total, 8.

Todos eran legítimos.

Natalidad por 1 000 habitantes, 2'14.

Matrimonios. — 91.

Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0'28.

Defunciones. — Varones, 254, hembras, 284. Total, 538.

En el vapor correo del jueves llegaron de Palma los supervivientes del naufragio del pailebot "Comercio". Por disposición del señor Obispo debían celebrarse ayer en Ciudadela solemnes funerales en sufragio de los naufragos.

El miércoles salió de este puerto el yacht de recreo norteamericano "Beryl" después de haber estado en Mahón cinco días.

Hemos recibido el último número del "Boletín oficial de este Obispado", correspondiente al 29 del finido mes de abril. Su sumario es el siguiente: Edicto de Su Santidad Benedicto XV. — Exhortación del Exmo. señor Obispo sobre la práctica de la Entronización del Corazón de Jesús en el Hogar. — Circular del Exmo. señor Obispo ordenando preces en las próximas Pascuas de Pentecostés. Secretaría de Cámara: Circular anunciando órdenes generales. — Ministerio de Gracia y Justicia: R. O. sobre autorización por los Párrocos de documento para la celebración del Matrimonio. — El servicio militar y los eclesiásticos. — Crónica de la Diócesis. — Necrología.

Acabamos de recibir un elegante folleto que contiene una obra literaria de altísimo valor crítico y a la vez vulgarizador. Nos referimos a la admirable conferencia dada por la insigne escritora doña Blanca de los Ríos de Lampérez, sobre el tema "Calderón y su obra."

Publicando por vez primera el notabilísimo trabajo en las columnas de "El Universo", ha hecho el citado colega esta segunda edición, que se agotará seguramente en breve.

Precio del ejemplar, 50 céntimos.

Para propagar las saludables enseñanzas que contienen dos recientes documentos, nuestro colega "El Universo" acaba de publicar otras tantas ediciones populares de la Pastoral del señor cardenal Guisasa sobre "El peligro del laicismo y los deberes de los católicos" y la "Sociología en los Seminarios, alocución dirigida a los alumnos del de Comillas por el señor Arzobispo de Mira, Nuncio Apostólico.

Agradecemos el envío.

Esta semana ha fallecido en Madrid el general de Brigada don Vicente Añezes, padre del Capitán de Infantería don Federico, de guarnición en esta plaza.

El jueves embarcó para la Península el publicista don Juan L. Taltavull, después de haber permanecido larga temporada en Mahón.

Cultos

Parroquia de Santa María

Domingo 2 de mayo. — Misas rezadas a las cinco, seis, siete, ocho y doce. La de las siete será de comunión general para los cofrades del Rosario. A las diez la solemne, con sermón por el Rdo. don Jaime Tutzó, Beneficiado. A las dos y media catecismo para niños. A las tres y media Vísperas, Completas y procesiones del Santo Rosario, continuándose después la devoción del Mes de las flores consagrado a la Santísima Virgen, que se proseguirá en los días festivos a igual hora y en los no festivos a las cinco y cuarto de la mañana. A las cinco instrucción doctrinal por el Rdo. don Pedro Roselló, Vicario.

En la iglesia de San José, catecismo para niñas a las tres.

En la Concepción, catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Lunes 3. — A las nueve y media la Misa conventual, y después solemne bendición del término de esta Ciudad.

Viernes 7. — A las seis el devoto ejercicio del Via Crucis. A las siete Misa de comunión reparadora, con exposición del Santísimo Sacramento, para los celadores y socios del Apostolado de la Oración.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen

Mañana dominica cuarta después de Pascua. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. A las diez la Misa mayor, con homilia por el Lic. Rdo. señor Cura Económico. A las once y media Junta ordinaria de la Cofradía. Por la tarde a las tres y media canto de Vísperas rezo del Rosario y los cultos del mes de María. A las cuatro y media plática doctrinal por el citado señor Cura Económico. Esta noche se empezará a tocar a las nueve la oración por las Animas.

Enseñanza del Catecismo. — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

Lunes 3 de mayo. — Misas rezadas a las horas de costumbre. Al toque de oraciones rezo del Rosario y los cultos del mes de María, recitándose todas las noches la oración por la paz, compuesta por Su Santidad el Papa Benedicto XV, quien ha concedido 300 días de indulgencia cada día.

Viernes 7 y primero de mes. — A las siete y media Misa de Comunión en la Capilla del Santísimo, para los devotos del Sagrado Corazón.

Sábado 8. — A las siete y media Misa rezada con exposición del Santísimo y Visita a la Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. Por la noche después del Rosario y demás cultos del mes de María, Salve cantada a la Celestial Señora.

Parroquia de San Francisco

Domingo primero de mayo. — A las cinco y a las siete Misas rezadas, a las ocho Misa de comunión general para las Hijas de María, a las nueve y media la Misa de la tropa y a las diez la misa mayor con homilia por el Rdo. señor Cura Párroco. A las dos y media enseñanza de Catecismo, a las tres y media Vísperas, Santo Rosario y los cultos del mes de mayo, que seguirán practicándose los demás días de la semana durante la Misa de las cinco y media.

Lunes 3. — A las ocho Misa rezada en la Cripta en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 4. — A las siete y media Misa rezada y ejercicio propio de los Trece Martes en honor de San Antonio de Padua, y a las nueve otra Misa rezada.

Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Hoy, primero de mayo, empiezan las Cuarenta Horas circulares, en la iglesia del Asilo de Huérfanas, dedicada al Inmaculado Corazón de la Virgen Santísima, calle de San Fernando, número 44. Estará el Señor de manifiesto de siete a ocho y media de la tarde. Todos los días, antes de la reserva, se dará la bendición con el Santísimo.

Hoy sábado 1.º de mayo. — Adoración Nocturna en San Francisco. Turno 1.º "Mater Inmaculata". Vigilia ordinaria. Por el alma de don Bernardo Seguí y Sintés (q. e. p. d.).

Anuncios

Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11

Talleres: San José, 63. — Teléfono 20. — MAHON

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas. — Prensas para copiar, a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

J. GOMEZ FANTOVA

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27. — CALLE DE SAN FERNANDO, N.º 3

Consultas de once a una

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la Isla con nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas :: Duchas de aire caliente y frío
Galvanocautia, Endoscopia y Masaje vibratorio

Electricidad estática

Baño, ducha, etc., y corrientes de Morton

Plumas
stilográficas

marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

AVISO

Para toda clase de libros piadosos, dirigirse a la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Gran surtido en medallas, rosarios y recordatorios de primera comunión.

TINTA PELIKAN

De inmejorable calidad, muy flúida, no corroe las plumas, y lo escrito con ella queda de un negro inalterable.

Con su empleo se economiza mucho dinero al cabo del año.

Depósito en esta ciudad,

Plaza del Príncipe, núm. 11

Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.